

PILAR VIEJO (Viso, El, Córdoba)



Pilar Viejo (A. Castillo, mayo 2006)

1 Localización

Nombre del manantial/fuente:

PILAR VIEJO

Pedanía aldea, paraje o pago:

casco urbano

Municipio:

Viso, El

Coordenadas UTM (ETRS89):

X: **329342.463** Y: **4261785.936** Huso: **30** Altitud: **556** m

Nombre de la cuenca:

Guadiana

Nombre de la subcuenca:

Zújar-Guadalmez

Nombre del río/arroyo que origina (si procede):

Nombre de la masa de agua subterránea (si procede):

Los Pedroches (041.013)

Nombre Espacio Natural Protegido (si procede):

No está incluida en la Red de Espacios Naturales Protegidos de Andalucía

2 Procedencia del Agua Subterránea

Nombre del lugar o sierra de donde se supone procede el agua subterránea:

Sierra Morena

Naturaleza de las rocas por donde se supone circula el agua subterránea:

Rocas graníticas

3 Tipo de Surgencia

Abastecida por Manantial cercano

4 Descripción

En el interior de la villa, en su lado occidental al final del callejón del Pila, destaca el denominado Pilar Viejo, datado en 1.782 por la inscripción situada en la pilastra de salida del agua, de planta rectangular y 22 m. de longitud.

El pilar consta de dos partes bien diferenciadas, un pilar de planta cuadrangular y un gran abrevadero rectangular de 18 m de largo, lo que supone junto al pilar un total de 22 m.

El agua procede de manantiales cercanos cuyas aguas son conducidas hasta la fuente a través de canalizaciones que desafortunadamente no están en muy buen estado.

Se mantiene su uso para el abastecimiento del ganado vacuno y caballerizas que regresan de las labores agrícolas.

5 Instalaciones Asociadas

Fuente rural

Abrevadero

6 Caudal Medio

Caudal **Muy bajo (0 - 1 l/s)**

¿Se agota? **Prácticamente siempre agotado**

7 Uso del Agua

Sin uso

8 Acceso y Uso Público Actual

Acceso: **Sin dificultad**

Uso público actual: **Bajo**

9 Estado de Conservación

Bueno

10 Amenazas, Impactos y Presiones

Afección al caudal por bombeo o derivación.

11 Descripción arquitectónica

Se trata de un gran pilar abrevadero de planta rectangular, con orientación noreste suroeste de sus lados menores, y al que le llega el agua por medio de una canalización subterránea. Según la información oral recibida, el agua procede de manantiales cercanos y el conducto que la transporta hasta el pilar pasa por las proximidades de la Cámara Agraria y de la iglesia. Pudimos acceder al interior de un tramo de esta canalización, parcialmente en desuso, consistente en una minilla de sección cuadrangular, con dimensiones internas de 70 x 40 cm., revestida en sus paredes laterales por fábrica de mampostería y cubierta mediante losas de piedra asentadas de plano.

El pilar consta de dos partes diferenciadas. En su extremo noreste hay un pilar de planta cuadrangular, dotado de contrafuertes en cada uno de sus ángulos y provisto de una pilastra en el exterior del muro noreste y de otra situada en la zona central del pilar, que es por donde en la actualidad parece penetrar el agua, aunque ambas pilastras carecen de caño para la recogida exterior de la misma. Sus dimensiones en planta alcanzan los 3.5 x 4 m. Adosado al muro suroeste de este pilar cuadrado se dispone el gran abrevadero de planta rectangular, con muros conformados por losas de granito unidas por argamasa y provisto de contrafuertes exteriores tanto en sus ángulos como en sus laterales; sus medidas son de 18.50 x 3.50 m., de forma que ambos pilares adosados ocupan una extensión de 22 x 3.5 m. apareciendo a la vista como un único depósito. En el muro noreste existe una acanaladura que hace de rebosadero para la evacuación del agua.

12 Antecedentes históricos

En el pueblo hay todavía dos pilares, sólo se utiliza uno por aquellos vecinos que tienen sus animales cerca.

Antiguamente, cuando venían los agricultores del campo les daban agua a los animales, por eso están situados a la entrada del pueblo, como en El Pilar Viejo.

Desde el año 1.970 los vecinos del lugar pueden disfrutar de agua corriente en su casa, esta llega del pantano de Sierra Boyera, próximo a Bélmez. Pero antes había fuentes en las afueras del pueblo a las que se dirigían, generalmente, las mujeres con cántaros en la cabeza y en la cadera para el abastecimiento doméstico.

En el año 1954, las denominadas de Las Cadenas y La Bomba se cubrieron y se les pusieron grifos. En los años 1970 pasó lo mismo con La Fuente Nueva.

Otras quedaron como estaban, como la de la Cañá y, otros con menos agua, corrieron peor suerte, se cegaron en la década devastadora de los 70, como la del Corcho y la de la Viña. (Información obtenida de <http://www.ayto-elviso.com>)

13 Valores Sectoriales

Científico/Didáctico:

Minero/Medicinal:

Paisajístico/Pintoresco:

Medio-ambiental:

Recreativo/Turístico/Usó Público: **Bajo**

Histórico/socio-cultural: **Medio**

Arquitectónico: **Bajo**

Económico:

Arraigo/Aprecio popular: **Alto**

14 Valoración General

Baja

15 Nombre del autor/es de la ficha

**R. Córdoba de la Llave (Univ. Córdoba)
(10-05-2006)**

16 Mapas de localización

ADVERTENCIA:

Esta ficha tiene sólo carácter informativo y preliminar.

Se recuerda que los datos de partida han sido suministrados por personas físicas y están referidos a fechas concretas. En cualquier caso, la información colgada en esta página web estará en permanente depuración, a través de las adiciones y modificaciones recibidas, y de las verificaciones y homogeneizaciones de criterio oportunas.